



NEWSLETTER 1 | Juillet 2025

Vieillir avec un handicap : Lancement du projet GOLD !

Contexte

La population mondiale vieillit rapidement, et la proportion de personnes âgées de plus de 60 ans devrait presque doubler d'ici 2050. Dans le même temps, l'espérance de vie des personnes en situation de handicap a considérablement augmenté, ce qui pose des défis particuliers en matière de santé et d'aide sociale. Vieillir avec un handicap entraîne souvent un déclin précoce de la santé et une vulnérabilité accrue aux maladies secondaires. Dans ce contexte, des lacunes subsistent dans la conception des services et les compétences professionnelles disponibles pour accompagner spécifiquement le vieillissement des personnes en situation de handicap. Le projet GOLD vise à doter les professionnels des soins aux personnes en situation de handicap et aux personnes âgées, ainsi que les aidants, des outils nécessaires pour anticiper les risques et garantir un soutien de qualité aux personnes en situation de handicap vieillissantes.

En quoi consiste le projet GOLD ?

Le projet Erasmus+ GOLD vise à doter les professionnels et les aidants des compétences essentielles pour améliorer la qualité des services offerts aux personnes en situation de handicap et garantir un vieillissement digne et en bonne santé. Avec l'allongement de l'espérance de vie des personnes en situation de handicap, les nouveaux défis en matière de soins nécessitent des solutions innovantes. Le projet encourage la collaboration entre les secteurs des soins aux personnes âgées et des soins aux personnes en situation de handicap afin d'adapter efficacement les services et de créer de nouvelles habitudes de travail. Grâce à des formations, à des actions de sensibilisation et à des outils pratiques, GOLD vise à promouvoir l'inclusion, l'autonomisation et un meilleur soutien aux personnes âgées.

Quels sont les principaux objectifs du projet GOLD ?

- Former et équiper les professionnels et les aidants des secteurs des soins aux personnes âgées et aux personnes en situation de handicap afin de répondre efficacement aux besoins des personnes vieillissantes.
- Promouvoir l'inclusion sociale, l'autonomisation et la dignité des personnes handicapées à mesure qu'elles vieillissent.
- Sensibiliser les professionnels, les aidants informels, les autorités publiques et la société civile au vieillissement avec un handicap.

Le projet vise à innover dans les services destinés aux personnes handicapées vieillissantes afin de répondre aux besoins changeants d'une population vieillissante. Grâce à la collaboration, à la formation et à la sensibilisation, le projet GOLD vise à construire un avenir où les personnes âgées en situation de handicap recevront les soins de qualité et pourront poursuivre leur vie de façon digne et autonome.

Pour y parvenir, le projet GOLD développera des ressources de formation pratiques et faciles à utiliser afin de préparer les professionnels sociaux, paramédicaux, éducatifs et les aidants à la transition des services de soins et d'hébergement.

Des histoires, des expériences et des pratiques inspirantes

Les partenaires du projet GOLD s'engagent à faire en sorte que le projet soit ancré dans la réalité et que ses résultats soient aussi proches que possible des besoins des professionnels, des aidants et des personnes en situation de handicap. C'est pourquoi les partenaires du projet ont consacré les premiers mois de leur travail à des recherches approfondies et à des entretiens.

Dans un premier temps, le projet GOLD a identifié des expériences et des pratiques inspirantes liées au vieillissement des personnes en situation de handicap, recueilli des témoignages et analysé les besoins en formation des professionnels.

Pour atteindre ces objectifs, les partenaires du projet GOLD ont recueilli des informations sur 23 bonnes pratiques et mené 45 entretiens qualitatifs avec des personnes en situation de handicap, des professionnels et des aidants principaux.

Les informations recueillies ont été analysées et utilisées pour élaborer trois documents. Un document de recherche fournit le cadre contextuel de l'état de l'art avant le projet, en intégrant une analyse des politiques et du cadre législatif dans les 7 pays représentés dans le projet. Ce document vise également à recenser des pratiques et expériences inspirantes liées à la prestation de services aux personnes en situation de handicap vieillissantes. Le document de synthèse rassemble les conclusions et les recommandations issues de la recherche, l'analyse et le résumé des entretiens qualitatifs, ainsi que les concepts clés liés au thème du projet. Un cadre de compétences est également en cours d'élaboration afin de présenter, de manière structurée et lisible au niveau européen, les besoins en termes de compétences, de connaissances et d'attitudes des professionnels et des aidants proches qui soutiennent les personnes handicapées vieillissantes. Ce cadre de compétences servira de base à l'élaboration des modules de formation qui seront produits par le projet GOLD.

Toutes ces ressources seront bientôt disponibles sur le site web de GOLD: restez à l'écoute !

Qui sont les partenaires du projet ?

Le projet GOLD est mis en œuvre par un consortium de 9 organisations issues de France, Belgique, Italie, Portugal, Autriche et Roumanie.

AGFE - France | Coordinateur du projet <https://www.agfe95.eu/en/>

UNESSA - Belgique <http://unessa.be/Homepage.aspx>

ANZIANI E NON SOLO – Italie <https://www.anzianienonsolo.it/online/>

SCUOLA CENTRALE FORMAZIONE – Italie <https://scformazione.org/>

APROXIMAR - Portugal www.aproximar.pt

CHANCE B – Autriche <https://www.chanceb-gruppe.at>

ASSOC – Roumanie www.assoc.ro

PLATEFORME EUROPÉENNE POUR LA RÉADAPTATION - Belgique <https://www.epr.eu/>

AGE PLATFORM EUROPE - Belgique <https://www.age-platform.eu/>

Deuxième réunion transnationale du projet à Modène



Les 6 et 7 mai 2025, les partenaires européens de France, Belgique, Italie, Portugal, Roumanie et Autriche se sont réunis à Modène (Italie) pour la deuxième réunion transnationale du projet. Au cours de ces deux journées, des discussions fructueuses ont eu lieu et les prochaines étapes ont été définies.

La réunion a été très utile pour renforcer la collaboration, travailler de manière coordonnée et améliorer la qualité des résultats et des produits du projet.

Le partenariat est très engagé et cette réunion transnationale a également été l'occasion de célébrer les étapes franchies jusqu'à présent et de fixer de nouveaux objectifs et activités à mettre en œuvre au cours des prochains mois.

Beaucoup a déjà été accompli, mais il reste encore beaucoup à faire !

Pour plus d'informations et de mises à jour sur le projet GOLD, veuillez consulter [le site https://gold-project.eu/](https://gold-project.eu/) et nous suivre sur les principaux réseaux sociaux en utilisant le hashtag **#GOLD_EU_PROJECT**

GOLD est cofinancé par le programme Erasmus Plus dans le cadre de la accord de subvention n° 2024-1-FR01-KA220-ADU-000244950

Financé par l'Union européenne. Les opinions exprimées sont toutefois celles des auteurs et ne reflètent pas nécessairement celles de l'Union européenne ou de l'Agence nationale française. Ni l'Union européenne ni l'Agence nationale française ne peuvent en être tenues responsables.